Prevención de accidente laboral

por Mariangela Lugo Romero

La seguridad en el trabajo es un tema importante en la agenda mundial. Por ello, cada 28 de abril se celebra el Día Mundial de la Seguridad y Salud en el Trabajo, en homenaje a las víctimas de accidentes y enfermedades ocupacionales. Esto es indiferente ya que una empresa tan importante como lo es PDV Mantenimiento Filial de PDVSA se registra mensualmente 22 accidentes laborales aproximadamente.

La seguridad y la salud son muy importantes en una organización. Cuando los empleados están seguros y libres de riesgos de accidentes de trabajo, son más productivos, están más motivados y realizan sus labores sin inconvenientes y con satisfacción.

Los Accidentes Laborales afectan a la empresa y a toda la sociedad, ya que, además de los costes que pueden suponer en vidas humanas y en sufrimiento por parte de los trabajadores y de sus familias y amistades, los accidentes de trabajo tienen un enorme impacto económico que debemos de sufragar directa o indirectamente entre todos los ciudadanos.

Para evitar todo tipo de accidentes laborales, tanto los empresarios como los trabajadores deben conocer qué es lo que pueden hacer para establecer espacios de trabajo mucho más seguros, confortables y saludables para todos.

Hacer una buena observación depende en mucho de poder disfrutar de la apasionante labor en Seguridad y Salud en el Trabajo, a pesar de las situaciones difíciles del medio, incluso sentirse atrapado, lleno de presiones y de problemas por resolver.

La motivación es clave para innovar y diseñar nuevas estrategias buscando no solo resultados inmediatos con intervenciones sin ningún enfoque y que no incluyen la participación del trabajador, sino en busca de una verdadera gestión de los riesgos en especial los priorizados con potencial de daño inminente y alta severidad.

De acuerdo con Philippe Vanhuynegem, Director de la OIT para los Países Bajos, el costo global de las malas prácticas en seguridad y salud se estima en un 4 % anual. A nivel mundial, más de 2,3 millones de personas mueren todos los años por accidentes de trabajo¹.

Para reducir los casos de accidentes laborales, lo más importante es la prevención. Para eso existe la Ley de Seguridad y Salud en el Trabajo, por la que la empresa esta obligada a promover una cultura

¹ Vanhuynegem, Philippe (2017). La seguridad y salud en el trabajo esencial para un país moderno, https://www.ilo.org/lima/sala-de-prensa/WCMS_551846/lang--es/index.htm, revisado el 2 de febrero de 2020.

1

de prevención de riesgos laborales y garantizar la salud de los trabajadores. Ésta se basa en una serie de principios, entre los que destacan los siguientes:

- Principio de prevención: el empleador garantiza las condiciones para proteger la vida e integridad de los trabajadores. También de quienes prestan servicios dentro del centro de trabajo incluso sin tener un vínculo laboral. Aquí no hay distinción de sexo, género, edad u otros factores.
- Principio de cooperación: el Estado, los empleadores y los trabajadores forjan mecanismos para colaborar y coordinar en materia de seguridad.
- Principio de capacitación: los empleados reciben información y capacitación preventiva. Se pone énfasis en los factores de riesgo más propensos según el sector del centro de labores.

La Empresa y los Empresarios y Empresarias, deben:

- Realizar una Evaluación de Riesgos Laborales, como primer paso para garantizar la seguridad y la salud de los trabajadores, para conocer cuáles son los peligros y qué trabajadores se encuentran en situación de riesgo, en esta evaluación, se decidirán cuáles son las medidas de prevención necesarias y se establecerán los términos para su adopción.
- Tras la Evaluación de los Riesgos se dispondrán de los riesgos evaluados correctamente para
 poder adoptar las medidas necesarias para cada peligro en dependencia del grado de riesgos
 que suponen y la gravedad del daño que puedan originar. Algunos factores de estudio son: el
 lugar de trabajo, los equipos e instalaciones, el transporte, la formación e información de los
 trabajadores, trabajos en altura, incendios y explosiones, sustancias peligrosas, factores
 psicosociales.
- Resbalones, tropiezos y caídas son la principal causa de accidentes laborales e incidencias de seguridad en el trabajo en todos los ámbitos. Por ello deberá ponerse especial interés en el mantenimiento de las instalaciones para prevenir este tipo de accidentes.
- Información y Formación, los trabajadores tienen derecho a recibir información preventiva
 acerca de los riesgos para su salud y seguridad en el trabajo, las medidas preventivas a
 adoptar, primeros auxilios y procedimientos de emergencias en la empresa, así como recibir
 la Formación preventiva necesaria del sistema de gestión de seguridad, las responsabilidades
 de los empleados y los peligros y riesgos específicos, así como de las medidas preventivas y
 los equipos de protección.

Los trabajadores también deben de tomar medidas para prevenir los accidentes laborales:

- Información y Formación, los trabajadores tienen derecho a recibir formación e información acerca de los riesgos para su salud y seguridad, las medidas preventivas, primeros auxilios y procedimientos de emergencia.
- Además, tienen la obligación de informar acerca de elementos o situaciones en su lugar de trabajo que presenten un peligro, tanto en lo equipos de trabajo e instalaciones, como en su lugar de trabajo o en los transportes.
- Es responsabilidad de los trabajadores velar por su propia seguridad, teniendo en cuenta la formación y las instrucciones recibidas por parte de la empresa, utilizando correctamente las instalaciones y los equipos de trabajo, utilizando los equipos de protección individual puestos a sus disposición y utilizando todos los dispositivos de seguridad de la forma correcta.

Existen muchos factores de riesgo en un trabajo que, de evitarlos o controlarlos, disminuyen las posibilidades de que alguien sufra un accidente. Son los siguientes:

- Señalizar e indicar con exactitud las zonas peligrosas, como las de contacto eléctrico, material tóxico o inflamable.
- Mantener la limpieza y orden en todo el lugar. Una de las principales causas de accidentes se produce -por ejemplo- por la caída de objetos peligrosos.

- Mantener condiciones de seguridad adecuadas, tales como la iluminación correcta. Las caídas, por ejemplo, son también causa de miles de accidentes, especialmente en trabajos de alto riesgo.
- Conocer dónde están localizados los extintores, las salidas de emergencia, etc. Además, es importante estar alineado con las políticas de seguridad y los planes de salud de la empresa.

Obrando y reflexionando en la prevención de accidentes y control de riesgos inminentes... "Aprende a observar, porque ahí radica la diferencia que hay entre contemplar e identificar sensiblemente los peligros potenciales o inminentes".

Mariangela Lugo Romero Líder de Medicina Ocupacional, PDV Mantenimiento. Filial de PDVSA. Venezuela

^{*} Se señala que las consideraciones contenidas en la presente intervención son fruto exclusivo del pensamiento del autor y no tienen en algún modo carácter vinculante para la administración de pertenencia (necesidad 3).